



17 DE ABRIL DE 2024

## **LA CELAC RESPALDA A MÉXICO ANTE EL ASALTO A SU EMBAJADA EN QUITO**



Fuente: Europa Press

16/04/2024 – Durante la cumbre virtual de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, llamó a que sus Estados miembros acompañen la denuncia presentada contra Ecuador ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) por la irrupción a la embajada mexicana el pasado 5 de abril. La demanda exige que se apliquen una serie de medidas a Ecuador, así como su expulsión de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). De acuerdo con el presidente, si no se llevan a cabo estas medidas, será más complicado que los Estados puedan “vivir en un mundo regido por normas y leyes”. Asimismo, el mandatario mexicano también expresó su agradecimiento por la solidaridad de múltiples países de América Latina.

Durante el encuentro virtual, las y los mandatarios latinoamericanos condenaron el asalto y se espera que haya sanciones contra Ecuador. El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, propuso crear una comisión para revisar el estado de salud del expresidente Jorge Glas. Otros líderes respaldaron su apoyo a México. El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció el cierre de la Embajada y consulados de Venezuela en Ecuador, así como el retorno del personal diplomático a su país.

**Europa Press Deutsche Welle EFE Presidencia**

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO ACEPTA LAS SOLICITUDES DE REVISIÓN PRESENTADAS POR EE. UU. EN EL MECANISMO DE RESPUESTA RÁPIDA DEL T-MEC

16/04/2024 – Entre el 11 y 12 de abril el gobierno de México aceptó dos solicitudes presentadas por Estados Unidos en el mecanismo de respuesta rápida en Instalaciones Específicas (MLRR) del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Ambas solicitudes refieren a una presunta denegación de los derechos de libre asociación y negociación colectiva en empresas instaladas en territorio mexicano. A partir de su aceptación, el gobierno mexicano cuenta con un plazo de 45 días para realizar averiguaciones y determinar los pasos a seguir. La Secretaría de Economía señaló que esta acción “refleja el compromiso conjunto de México y Estados Unidos en la promoción de condiciones laborales justas y equitativas”.

#### Secretaría de Economía

### LA CANCELLER SE REUNIÓ CON LA ASESORA DE SEGURIDAD NACIONAL DE ESTADOS UNIDOS

16/04/2024 – Una delegación mexicana encabezada por la canciller Alicia Bárcena recibió a Elizabeth Sherwood-Randall, Asesora de Seguridad Nacional de Estados Unidos, y a Amos Hochstein, coordinador presidencial especial para la Infraestructura Global y la Seguridad Energética. En el encuentro dialogaron sobre la agenda bilateral entre ambos países, y destacaron la alianza en asuntos económicos, migratorios y de seguridad. La comitiva estadounidense reconoció la fructífera cooperación bilateral y celebró los avances registrados en varios temas de la agenda.

X: @SRE\_mx

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS SOLICITA SEGUNDO PANEL LABORAL CONTRA MÉXICO EN EL MARCO DEL T-MEC

16/04/2024 – La Representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, anunció que Washington aplicó, por segunda vez, un panel del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en el marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Este se refiere a un conflicto laboral en un centro de atención telefónica operado por Atento Servicios en Pachuca, Hidalgo, donde el Sindicato de Telefonistas alega que la empresa interfirió en la actividad sindical con amenazas y despidos. Este anuncio sigue a una solicitud que Estados Unidos envió a México el 18 de enero pidiéndole revisar si a los trabajadores de Atento Servicios se les estaban negando los derechos a la libertad de asociación y negociación colectiva. En este caso, “no pudieron resolver con éxito las violaciones de derechos laborales en las instalaciones en cuestión”, por tanto, Estados Unidos determinó que es apropiado “solicitar un panel para verificar el cumplimiento de la instalación con las leyes laborales mexicanas”, según señaló la funcionaria estadounidense.

#### USTR

## EL JUICIO POLÍTICO CONTRA ALEJANDRO MAYORKAS LLEGA AL SENADO

16/04/2024 – El juicio político contra el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, responsable de la política migratoria del gobierno de Joe Biden, llegó al Senado de Estados Unidos. Este fue aprobado el pasado 14 de febrero por la Cámara de Representantes, donde se acusó al secretario de fallar en su deber de proteger la frontera, violación de confianza, entre otros cargos. El presidente del Comité de Seguridad Nacional, Mark Green, fue el encargado de leer los cargos contra Mayorkas, no obstante, el Senado aún tiene que programar la celebración del juicio y, posteriormente, enviar una citación al funcionario federal para que asista al proceso. Es poco probable que el proceso progrese en la Cámara dado que cuenta con mayoría demócrata. Por su parte, Mayorkas niega haber cometido alguna infracción.

[El País](#)

## LA FISCALÍA DE NUEVA YORK PRESENTA UNA MOCIÓN CONTRA TRUMP POR DESACATO AL TRIBUNAL

16/04/2024 – La Fiscalía de Nueva York presentó una moción contra el expresidente Donald Trump por desacato al tribunal al considerar que violó la orden que le obligaba a evitar hacer comentarios o declaraciones públicas sobre testigos en el marco del juicio en su contra por supuestos sobornos. La moción señala que Trump realizó varias publicaciones en redes sociales atacando a dos testigos: Michael Cohen y Stormy Daniels. En ese sentido, los fiscales solicitaron que se aplique una sanción de 1000 dólares por cada infracción cometida. La medida se da en el marco del proceso de selección de los doce jurados (y seis suplentes) que estarán a cargo de declarar por unanimidad al expresidente “culpable” o “no culpable”. La sesión de este martes finalizó con la selección de siete jurados. El proceso se reanudará el jueves.

[Europa Press NBC News](#)

## EE. UU. ANUNCIA SANCIONES CONTRA ENTIDADES E INDIVIDUOS RELACIONADOS CON BIELORRUSIA

16/04/2024 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció sanciones contra doce entidades y diez individuos relacionados con las elecciones de agosto de 2020 en Bielorrusia o con el apoyo de Minsk a la invasión rusa de Ucrania. Entre los sancionados se encuentran seis empresas estatales y cinco personas vinculadas a la industria de Defensa de Bielorrusia. Además, se implica a otras cinco empresas y personas en una red mundial de venta de armas. Las sanciones incluyen el bloqueo de todos los bienes e intereses de estas personas en Estados Unidos y prohíben cualquier transacción.

[Europa Press](#)

# AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## EL PRESIDENTE BORIC CONSIDERA ACLARAR LA POLÉMICA DEL TREN DE ARAGUA

16/04/2024 – El presidente de Chile, Gabriel Boric, ha considerado aceptar la invitación de su homólogo venezolano, el presidente Nicolás Maduro, para conversar y aclarar diferencias manifestadas en las últimas semanas, especialmente tras las declaraciones de Venezuela respecto a la inexistencia de la banda criminal Tren de Aragua. Ambos países han protagonizado en los últimos días una serie de enfrentamientos verbales a raíz de la muerte del militar venezolano Ronald Ojeda en manos del Tren de Aragua. El ministro de Exteriores venezolano, Yvan Gil, sostuvo que el Tren de Aragua no existía, y que no era más que “una narrativa”.

[Europa Press](#)

## EL PRESIDENTE DE ECUADOR PIDE LA RENUNCIA DE LA MINISTRA DE ENERGÍA

16/04/2024 – El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, pidió la renuncia de la titular del Ministerio de Energía, Andrea Arrobo, ante los cortes del suministro eléctrico que se han producido en los últimos días. El ministro de Transporte, Roberto Luque, será el nuevo titular. El mandatario manifestó que las autoridades ecuatorianas declararon estado de emergencias en el sector energético y puso en marcha una investigación por “sabotaje”. El gobierno de Ecuador había anunciado horas antes cortes en el suministro eléctrico para reducir el consumo, una medida que el propio ministerio había justificado por la sequía, altas temperaturas y falta de mantenimiento en la infraestructura energética.

[Europa Press](#)

## LA FUNDACIÓN BERTELSMANN PUBLICA INFORME SOBRE LAS DEMOCRACIAS EN AMÉRICA LATINA

16/04/2024 – La fundación Bertelsmann presentó un informe sobre los sistemas políticos latinoamericanos. Según el documento, El Salvador, Haití y Perú son los países cuyas democracias enfrentan mayores riesgos. Destaca, por ejemplo, el crecimiento de las atribuciones del presidente salvadoreño Nayib Bukele. Asimismo, el informe señala que en México y Brasil existen importantes retos para la preservación de la democracia. El informe recalcó que en la región son cada vez más los candidatos “radicales” que intentan colocarse fuera del sistema político tradicional, ante la “debilidad” de las instituciones.

[Europa Press](#)

# EUROPA

## EL CANCELLER ALEMÁN Y EL PRESIDENTE CHINO ABORDAN LOGRAR UNA PAZ JUSTA EN UCRANIA

16/04/2024 – El canciller de Alemania, Olaf Scholz, y el presidente chino, Xi Jinping, mantuvieron un encuentro en China en el que discutieron la posibilidad de lograr una “paz justa” en Ucrania. En la reunión, ambos líderes reafirmaron la necesidad de evitar amenazas nucleares y destacaron la cooperación entre grandes potencias frente a los riesgos globales. Xi lamentó que el mundo enfrenta una “era de turbulencias”, destacando la importancia de la cooperación internacional entre las grandes potencias para esquivar los “riesgos que corre la humanidad”.

[Europa Press](#)

## TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DE MOLDAVIA DA “LUZ VERDE” A REFERÉNDUM PARA LA ADHESIÓN A LA UE

16/04/2024 – El Tribunal Constitucional de Moldavia autorizó la realización de un referéndum sobre la adhesión a la Unión Europea (UE), propuesto por la presidenta Maia Sandu. El Parlamento moldavo ahora debe ratificar la decisión para proceder con la consulta popular, programada tentativamente para el 20 de octubre. De ser aprobado el referéndum, se llevarían a cabo enmiendas constitucionales, incluyendo un nuevo artículo sobre “integración europea” que afirme la adhesión de Moldavia a los tratados fundacionales de la UE y en el que se destacará la irreversibilidad de la unión a la UE.

[Europa Press](#)

## UCRANIA PROMULGA NUEVAS REGULACIONES DE MOVILIZACIÓN MILITAR

16/04/2024 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, promulgó una ley que introduce nuevas regulaciones sobre movilización militar, aprobada recientemente por el Parlamento ucraniano. La legislación busca endurecer los requisitos de movilización con el objetivo de aumentar el número de efectivos en las Fuerzas Armadas. En diciembre Zelenski mencionó que la ley permitiría movilizar hasta medio millón de nuevos efectivos, aunque Oleksander Sirski, jefe de las Fuerzas Armadas, indicó que la cifra final será significativamente menor. Entre los cambios más recientes se incluye la eliminación de una cláusula que permitía la desmovilización del personal después de tres años de servicio.

[Europa Press](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### ISRAEL RESPONDE A IRÁN CON ATAQUES DIPLOMÁTICOS

16/04/2024 – El gobierno israelí llamó a la comunidad internacional a imponer sanciones a las autoridades iraníes, tras el ataque aéreo de hace unos días, y que se declare organización terrorista a la Guardia Revolucionaria de Irán. Israel Katz, ministro de asuntos exteriores israelí, señaló que se está llevando a cabo una “ofensiva diplomática”, aun cuando países como Estados Unidos han llamado a no escalar el conflicto. Asimismo, los ministros de asuntos exteriores de la Unión Europea aceptaron endurecer las sanciones a las armas aéreas iraníes y rusas. No obstante, instaron a Israel a la contención del conflicto y al alto al fuego en Gaza. En este contexto, el presidente español Pedro Sánchez, se reunirá con los mandatarios de otros países europeos para buscar el reconocimiento de un Estado Palestino.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

### CHINA LLAMA A LA PRONTA RESOLUCIÓN DEL CONFLICTO EN MYANMAR

16/04/2024 – Las autoridades chinas pidieron a las partes del conflicto en Myanmar alcanzar un alto al fuego y dialogar pacíficamente. El portavoz del Ministerio de Exteriores de China, Lin Jian, expresó la importancia de lograr detener el conflicto para evitar que los combates afecten a países vecinos e instaron a prevenir que escale la situación. Entre el 1 al 11 de abril, las fuerzas rebeldes lanzaron ofensivas que les permitieron tomar el control de la ciudad de Mayawaddy. Myanmar enfrenta una crisis desde el golpe de Estado de febrero de 2021, cuando la junta militar tomó el poder. La situación ha desencadenado protestas masivas, y presuntos fenómenos como como represión, una fuerte crisis económica, aumento de violencia, arrestos arbitrarios y restricciones a la libertad de expresión.

[Europa Press](#)

### SE REÚNEN LOS SECRETARIOS DE DEFENSA DE EE. UU. Y CHINA

16/04/2024 – El secretario de defensa estadounidense, Lloyd Austin, se reunió con su homólogo chino, el ministro Dong Jun. En una videoconferencia discutieron cuestiones de seguridad regional y mundial. En específico, se buscó la reducción de tensiones en la zona marítima del indo-pacífico. La reunión es parte de los esfuerzos de fortalecer la relación de cooperación militar iniciados por el líder chino, Xi Jinping, en noviembre pasado, después de que la relación entre ambos países se deteriorara tras la visita de la entonces legisladora Nancy Pelosi a Taiwán en 2022. Por ahora, está previsto que Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, visite China en las próximas semanas.

[Europa Press](#)

## LA ALIANZA DE ESTADOS DEL SAHEL ANUNCIA LA DESTRUCCIÓN DE PRESUNTAS BASES TERRORISTAS

16/04/2024 – Níger, Mali y Burkina Faso, integrantes de la alianza de Estados del Sahel, anunció la destrucción de bases logísticas de presuntos grupos terroristas en una operación militar en conjunto. Dado que la mayoría de estas bases se sitúan en zonas fronterizas, la cooperación entre los estados ha sido esencial. Los tres Estados, comandados por juntas militares instauradas entre 2020 y 2023, enfrentan el recrudecimiento de la violencia yihadista y comunitaria, junto al descontento social generado por los presuntos abusos del ejército.

[Europa Press](#)

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### ONU SEÑALA QUE ISRAEL VIOLÓ EL DERECHO INTERNACIONAL CON ATAQUE AL CONSULADO DE IRÁN EN SIRIA

16/04/2024 – Relatores de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) afirmaron que Israel violó el derecho internacional con su bombardeo del 1º de abril contra el consulado de Irán en Damasco, Siria, lo que llevó a Irán a responder con un ataque con drones y misiles a territorio israelí. “Todos los países tienen prohibido privar de forma arbitraria a personas de su derecho a la vida en operaciones militares en el extranjero”, señalaron los relatores, al tiempo que puntualizaron que “es un delito atacar violentamente instalaciones oficiales”. En este marco, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) señaló que un niño palestino muere o resulta herido cada diez minutos a causa de la ofensiva militar de Israel contra la Franja de Gaza.

[Europa Press ; \(1\)](#)

### EMBAJADORA DE EE. UU. ANTE LA ONU REALIZA VISITA A LA ZONA DESMILITARIZADA ENTRE LAS DOS COREAS

16/04/2024 – Linda Thomas-Greenfield, representante de Estados Unidos ante la ONU, visitó la Zona Desmilitarizada (DMZ) que separa Corea del Norte de Corea del Sur. Durante la jornada, la representante estadounidense enfatizó que Washington se encuentra considerando opciones “fuera de lo común” para supervisar el cumplimiento de las sanciones por parte de Pyongyang. En el marco de su visita de cuatro días a Corea del Sur, Thomas-Greenfield mencionó que Estados Unidos, Corea del Sur y Japón están trabajando en conjunto para buscar formas de avanzar en este sentido.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

**Abril de 2024**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>